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防晒衣火爆背后

“中国天眼”发现800余颗新脉冲星

赛里木湖
引游人

7 月 25 日，游客在新疆赛
里木湖景区拍照、留影。

眼下正值新疆旅游旺季，位
于博尔塔拉蒙古自治州的赛里
木湖风光宜人，吸引各地游客前
来观光。 丁磊摄

记者 25日从 FAST运行和发展中心获悉，
截至目前，被誉为“中国天眼”的500米口径球面
射电望远镜（FAST）已发现800余颗新脉冲星。

FAST运行和发展中心常务副主任、总工程
师姜鹏介绍，“中国天眼”是全球最大且最灵敏
的单口径射电望远镜，目前“中国天眼”发现的
新脉冲星数量是国际上同一时期所有其他望
远镜发现脉冲星总数的3倍以上。

近年来，“中国天眼”在快速射电暴起源与

物理机制、中性氢宇宙研究、脉冲星搜寻与物理
研究等方向持续产出成果，极大拓展了人类观
察宇宙视野的极限。

目前，“中国天眼”已进入成果爆发期，今年
以来发布多个重要成果，包括发现轨道周期仅
为 53分钟的脉冲星双星系统、探测到纳赫兹引
力波存在的关键性证据等，继续保持了我国在
低频射电天文学方面的国际领先地位。

（欧东衢 吴箫剑 潘德鑫）

“每天骑电动车上下班、走基层，脸和脖子
全都晒伤了，又红又疼。”山东滨州的公务员李
先生今年首次关注起了“物理防晒”，购置了一
件199元的品牌防晒衣。

前不久，上海一家科技企业的高管汪女士
为全家人都买了防晒衣。“今年防晒衣太火了。
骑车、步行的人很多都在穿。有的女孩子把自
己全身都包裹得严严实实。我老公这种以前连
防晒霜都不用的人，也说要买一件防晒。”

这个夏天，高温给普通人的生活带来明显
影响。除了防暑降温、防热射病，媒体和医学专
家反复提醒人们要注意防晒。防晒衣这种原本
以户外劳动者及年轻女性为主要消费群体的市
场，迅速扩展到全民领域。记者看到，不少外卖
小哥都自费装备了防晒袖套、口罩及防晒衣。

京东数据显示，近期防晒衣销量环比增长
超过 50%；天猫数据显示，在今年“6·18”期间，
服饰类的防晒新品成交额同比增长 180%。根
据户外品牌“蕉下”的招股书数据，防晒服饰的
市场规模由 2016年的 459亿元增至 2021年的
611亿元，2023年将超过700亿元。

安踏集团高级传播总监姚鹏表示，今年夏
季运动鞋服行业防晒衣品类线上销量整体有两
位数增长。北京当代商城一家户外品牌的售货
员告诉记者，往年购买防晒衣的群体以年轻女
性居多，从今年的销售情况看，男性、老年人、儿
童也多了起来，一些尺码都卖断了货。

在社交媒体上，关于防晒衣到底是服装“黑
科技”还是收割“防晒焦虑”的话题热度持续不
减。有人说穿着太闷；有人说普通衣服一样防
晒；也有人说的确有效，防晒衣遮挡与未遮挡的
皮肤产生了明显色差。

那么，防晒衣的防晒效能到底如何？其基
本技术原理是什么？

专家说，首先要搞清楚 UVA和 UPF的概
念。“到达地表的紫外线主要是长波黑斑效应
紫外线（简称 UVA），是导致晒黑的主要原
因。”山东省纺织科学研究院新材料研发部部
长杨琳介绍。“UPF是紫外线防护指数，表示材
料对紫外线的防护能力。”北京服装学院教授
龚龑说。

我国现行国家标准《纺织品 防紫外线性能
的评定》规定，当样品的UPF大于40，且UVA透
射比小于5%时，可称为“防紫外线产品”。

龚龑说，如果看到防晒衣的标签上标注着
UPF40，就是指 1/40的紫外线可透过防晒衣。
业界一般认为，UPF值50为最高级别的防护，超
过这个数值其实也不会有更强的防护效果。

杨琳说，防晒衣主要通过在面料中使用防
紫外线助剂、防紫外线纤维或增强织物密度等
几种方式，使其具备吸收、反射和散射紫外线
的作用，降低紫外线对服装的穿透力，起到防
晒作用。

“从面料材质来看，聚酯纤维、尼龙、聚丙烯
及一些特殊处理的天然纤维，具备较好的防紫
外线性能。”龚龑介绍。杨琳表示，洗涤次数会
影响部分防晒衣的防晒性能，建议产品上标注
建议洗涤次数或建议使用时间。

随着市场快速增长，一些防晒衣的广告纷
纷大打“科技牌”，价格也水涨船高。记者在天

眼查以“防晒衣”为关键词进行专利搜索，发现
有效专利 158件，其中“外观设计”类专利有 87
件。在某购物平台上，记者发现两款售价在
2000元以上的防晒衣，询问客服如此定价是否
运用高端技术，仅得到“我们性价比高”“新晋轻
奢”“甄选品质”等模糊回应。

“太阳光底下会迅速变色”“木糖醇制成的
防晒衣”“一秒散热，上半身瞬间降温”“有效
避开 20多种蚊子，避蚊率达到 97.06%”……究
竟如何理解这些看起来“花哨”的功能？对
此，杨琳说，添加光敏变色、接触凉感或驱蚊
材料可在一定程度上赋予纺织品变色、凉感和
驱蚊的功能，但对其性能的评价仍需依据相关
标准。

业内人士认为，防晒衣重在防晒，在此基础
上，未来会出现更多符合消费者审美，并叠加防
风、防雨等其他功能性需求的产品，以及更为轻
盈、透气、舒适的面料。消费者无需盲目崇拜大
牌及高价，品牌也应更多挤出营销水分，多些科
技含量。

防晒衣吸湿透气性相对较差，长期穿戴可
能会在炎热潮湿的环境中导致痱子和湿疹等皮
肤问题，这一问题正通过技术进步得到逐步解
决。龚龑说，一些品牌采用了新型纤维材料和
纺织技术，如将聚酯纤维与氨纶等混纺，或采用
纳米技术等使衣物表面呈现微孔结构，从而提
升透气性能。

杨琳说，基于纳米材料的热湿舒适型防晒
衣、基于智能电子纺织品的可监测生理参数的
智能型防晒衣、基于形状记忆材料的温湿度响
应型防晒衣等高技术含量防晒衣有望走进人们
的生活。龚龑说，可持续发展意识的增强将推
动防晒衣市场向更环保的方向发展，可能会以
回收纤维制造或使用可降解成分。

“需要提醒消费者的是，防晒衣只是防晒的
辅助手段之一，其他防晒措施如使用防晒霜、遮
阳帽、太阳镜等同样重要，在阳光强烈的环境中
要结合多种防晒方式以增强防护效果。”龚龑
说。 （杨文 翟翔）

今年夏天，全国多地持续高温天气，部分地区

气温达40摄氏度之上。烈日炎炎下，防晒衣销量

猛增。

防晒衣的防晒效能到底怎样？这一迅速增

长的市场未来走势如何？“新华视点”记者进行了

调研。

“今年防晒衣太火了”

防晒衣究竟能否防晒？

不必盲目崇拜“大牌”“高价”

记者从中国船舶集团有限公司旗下上海外
高桥造船有限公司获悉，7月24日，由该公司建
造的首艘国产大型邮轮提前1天完成首次试航。

大型邮轮设计建造要求高、面临的风险与
挑战也多。因此，海上验证是一个必不可少的
环节。本次试航的完成，标志着国产大型邮轮
实现了从蓝图到蓝海、从上海到海上的跨越，也
标志着我国船舶工业即将填补大型邮轮设计建
造领域的空白。

此次试航历时8天。期间，首艘国产大型邮
轮不仅完成了航行系统、推进系统、电站管理系
统等涉及船舶性能的关键系统与设备的试验，
同时对振动噪声、安全返港这两项贯穿邮轮设
计建造全生命周期的关键技术进行了区域性的
测试验证。试验项目均满足设计规范要求，获
得船东、船检认可。

靠泊码头后，首艘国产大型邮轮将进入交
船前设备系统调试和内装工程最后的冲刺阶
段，计划年底前命名交付。

（贾远琨 王辰阳）
本版稿件均据新华社

首艘国产大型邮轮
完成首次试航


